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当好“大管家”  做好“透明账”
——安徽省合肥市行政事业单位资产管理探究

本刊记者  ★周多多★

“通 过 土地使用权证 登 记 审核 的

最后 一个障碍也被顺利清除了。”安徽

省合肥六中的校长 陆 晓峰 露 出了难得

的 笑容。随 着最后 一车砂石被运走，合

肥六中完成了对 学校私 建车库的规范

清理 工作，成功 申报了国 有土地使用

证 和房屋 所有权证（以 下 简称“两证”），

全校近亿元的事业资产实现了最终的清

点入库。这只 是合肥市行政事业资产管

理中的 一个典 型 案例。从 20 0 8 年 8月

底 开 始 ，合肥市开始行 政事业单位国

有资产的 全 面 清查，以 信 息化建设为

依 托，进一步加强资产管理工作，拉开

了全市行政事业单位资产管理改革的 大

幕。

规范制度  强化领导

“无规矩无以 成 方 圆。”合肥市一

直在建立科学有效 的 资产管理 制 度上

努力着。早在 1996 年，合 肥就制 订 了

《 合肥市行政事业单位国有资产管理 办

法》，但随 着近年来财政改革的 不断深

化，《 办 法》中有关行 政事业单位国有

资产管理的规定 已明 显 不 适应 当前形

势。行 政事业单位资产 管理中账 实 不

符、资产使用 效 率低、资产处 置随 意、

资产配置不 合理等问题凸 现，亟 需从制

度和管理体制 上加以 明确 和规范。

经 过 广 泛征询 各方 面 的 意见、建

议，20 0 8 年 11 月，合肥市 以 市政府 文

件的形式印发了《 关于进一步加强行政

事业单位国有资产管理的意见 》（以 下

简称《 意见》），从十个方面较为全 面地

明 确 了加强 国有资产管理各 个环节的

相关要求，初 步建立了行政事业单位存

量资产调剂制度，加强了行政事业单位

出租、出借国有资产以 及对外投资、担

保等行 为的风 险 控制，还 对行 政事业

单位处 置国有资产应 当履行 的审批手

续等做了严格规定，明确强调国有资产

收 益一律实行“收 支两条线”管理。《 意

见》的印发 为合肥市行政事业单位国有

资产管理工作提供了根本的制度保障。

为了进一步健全 制度，20 09 年 5月，制

定下发了《 合肥市市级行 政单位办公用

房和办公设备配置标 准》和《 关于进一

步规范 党政机关、事业单位办公及业

务用房建设项目管理的意见 》。

“有 了《 意见 》 为指 导，推行 新 一

轮的行政事业管理改革更加有针对性。

事实上 ，这也是市委、市政府高度重视

此次 改革的具体体现。”合肥市财政局

副局 长吕长富如是说。此次合肥市行

政事业资产管理改 革成立了由常务副市

长挂帅，多部门人员联合组 成的管理团

队 ，全市高度 重视此项 工作。“在召开

全市行政事业单位资产管理 大会时，要

求每个 单位的 负责人持 票 进场、对号

入座，哪 个 单位没 有参加一目 了然。”

吕局长举了一个 生动 的例 子。除了严格

落实责任制，在 具 体的 资产清查、“两

证”办理等环 节，财政、国 土资源管理、

房地产管理等部门 实现了联动 工作机

制，多部门同时现场办公，现场问题现

场解决，极大地提高了办 事效率。

摸清家底  做到分厘入库

行 政事业单位国有资产数 量巨大，

占全部国有资产总量比 重高，增长速度

快，有效地盘查资产，摸清家底是实现
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资产管理 的 重要 基 础。2 0 07 年，按 照

财政部 相 关规定，合肥市组 织 对全市

行政事业单位资产情况进行 了清查。为

进一步全 面摸清市直行 政事业单位国

有资产“家底”，2 0 0 8 年 8 月，合肥市再

次 启 动 了市直行 政事业单位资产核 查

工作。为了加 大 此次 核 查的力度，将核

查单位范围扩大 到 20 0 8 年 6 月 30 日以

前经 机构 编 制 管理部门 批准成 立，与

财政部 门 存在 经 费缴拨关 系的行 政事

业单位、社会团体，以 及其他收 入纳

入财政国库或专户管理的单位和执行

事业单位财务会计制 度的自收 自支单

位、社会团体等，对其实际 拥有和控制

的资产以 及承担和履行 的债务均逐一

甄别、核 实。

“为了得到真 实的数据，为建立信

息化数据库打好基础，我们 几乎是 举

全市直属 单位之力来完成这项工作。”

合肥市财政局行 政事业资产管理 处 处

长郭左翔 对此深有感触。

为确 保资产核 查取得 实 效，市政

府成立了由市政府负责同志任组长、市

财政局、监察局、审计局等部门 负责同

志组 成的领导 小 组，统

一领导市直行政事业单

位资产核 查工作。整个

资产核 查工作分 为动 员

准备、信息 录入上 报、

重 点 抽 查和 总 结 表 彰

四 个阶段，从 20 08 年 9

月份开始，采取单位自

查 和 重点抽查相 结 合、

内部 监 督 和 社会监 督

相 结 合、资产核查和 资

产管理信息系统建设相

结 合 等 方 法 进行 资产

核查。

经 过 历 时 4 个 月

的 工作，200 8 年 12 月

底，资 产 核 查工作 全

面 完 成。全 市 345 家

市直行 政事业单 位国 有 资产总 额 为

173 .4 亿元，比 20 0 6 年清查数据 83.59

亿 元增 加了 89.81 亿 元，增 幅 达 到 了

10 7.44% ；其中行 政单位国 有资产总

额 为 24 亿元，比 2 0 0 6 年 增 加了 5 .39

亿元，增幅 2 8.96 % ，事业单位国有资

产总额为 149.5 亿元，比 2 006 年增加

了 84.52 亿 元 ，增 幅 130.07% 。国 有

净资产总额为 61.94 亿元 ，比 20 06 年

清查数据 54.95 亿元 增加 6 .99 亿元 ，

增 幅 12 .72 % 。固 定 资产总额 为 54.56

亿 元，比 2 0 0 6 年 增 加了 11.59 亿元，

增 幅 2 6.97% ；其中行 政单位固 定 资

产 比 2 0 0 6 年 增 加了 3.70 亿元，增 幅

23.89 % ；事业单位固 定 资产比 20 0 6

年增加了 7.89 亿元，增幅 25.30 % 。

为资产监管插上“信息化”之翼

“我们每 个单位的资产管理人员已

经建立了自己的 Q Q 群，在工作中碰到

什 么问题，马上就在网上 进行交 流，非

常便利。”安徽省行政事业单位资产清

查工作先进个人、市教育局计划财务处

处 长徐凤云 开心地说到。信息化是行

政事业单位资产管理的必由之路，借助

现代信息技术，建立资产管理信息系统

是创新 资产管理 的 重要技术 支撑。合

肥市在前期调研、试点的基础 上，结 合

市直行政事业单位资产核 查工作，同步

推进资产管理信息系统建设，为资产监

管插上 了“信息化”之翼。

合肥市资产管理信 息系统建设共

分 为学习培训、安 装软件、数据核 对、

数据录入、数据上传 以 及系统运行 等

步骤。为确 保信 息系统建设能 够顺 利

实施，合肥市财政局 制 订 了较为周 密

的实施方案，组 织人员编印了内容翔 实

的培训材料，将 345 家市直行政事业单

位分 成七 批提前进行 培训。培训之后，

安 排 4 个软件安 装工作组会同专门的

软件工程师上门安装软件和指导工作。

同时，协调安徽电信，借用四 组 网络专

线，充 分 利用安 徽电信 高速网络通 道，

借助 网络科技远程协助 技术帮助、指

导单位进行 软件安 装和操作使用。诸

如 Q Q 群 等交 流 方式的 建 立，远程协

助 技术的 采 用等，加速 了软件 安 装 和
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投入运行 的进度。据市财政局行 政事

业资产管理 处副 处长虞 胜 军介绍，一

些单位根据自身特点 还将信息化的概

念进行 了延伸，如市公安局就根据自身

枪支弹药管理具 有的 特殊性，专门建立

了一个 专项 设备管理 系统 进行 清查和

统计。

资产管理信 息系统建设的 成功 与

否很大程度上 取 决 于单位资产数据信

息的 质量。为确 保纳 入系统管理 的 资

产信 息质量，合肥市财政局要求单位

结 合资产核 查工作，全 面 盘点资产，坚

持 以 物 查账、以 账 对 物，确 保账 物 相

符。单位资产信 息在 录入信息系统前，

必 须在单位内部 进行公示，广泛接受

监督。

“合 肥市各 单位的 资产 核 查数据

全部都‘藏’在了这里。”郭左翔 指 着一

个装 满 了光 盘的黑 匣 子 介 绍 到。资产

核 查的数据录入系统后，还要按照 步

骤进行 四 次 数据备份，每次备 份的数

据要刻入光盘报送 财政，防 止因误操

作 或 系统不稳 定 造 成数据丢失。200 8

年底，资产管理信 息系统财政端 完 成

软 硬件设 备 安装调试工作后，全市各

单位采 取V P N 方式将 核 对无误的 资

产信 息上 传 到 财政端。20 09 年初，合

肥市财政局对市直行 政事业单位新增

资产再 次 组 织 集中录入和上 传。目前，

合肥市资产管理信 息 系统共收集市直

行 政事业单位固 定资产卡片信 息 71.15

万 张，固 定资产总额 72.54 亿元 ，实现

了数据汇 总、查询、专题分 析 等功 能 ，

成为资产管理的得力助 手，使得 以 往资

产清查工作中存在的“前 清后 乱”的 状

况 得 到 了根本 扭转，全 市行 政事业资

产管理的 流 程梳顺 了、资产理 清了，财

政局 掌握了第一手的数据资料。下一

步计 划探索开发 网 上审批功 能 ，真正

实现资产管理信 息系统日常化、实时化

和 动态化。

“两证收缴”强化产权管理

“以 前很多单位存在 违规的房屋 出

租出借行 为，并把获 得 的 收 益 截留下

来，很多时候‘ 小 金 库’就是 这样逐 渐

形成的。”郭左翔 介 绍说。针 对行 政事

业单位长期 以 来形成的产权管理 混乱、

产权意识 淡 薄现 象，为规范行政事业

单位国 有资产出租、出借 管理，20 08

年底，合肥市对 市直行 政事业单位的

房屋 所有权证、国有土地使用权证 和

租赁合 同 文 本原件进行 集中收缴和 统

一管理。

市直行 政事业单位需要 如 实填写

“市直行 政事业单位产权证书移 交表”

和“市直行 政事业单位租赁合 同 移 交

表”，加盖单位公章后 连同“两证”和租

赁合 同 文 本原 件 一并 送 交市财 政局，

由市 财政局 进行统一管理。“两证”和

租赁合 同 文 本 原 件 实 行 统一管理 后，

市直行 政事业单位如因工作需要、确

需使用“两证”和租赁合同 文 本原件的，

应 当详细 说明使用原因和期限等，经审

批同意后 办理领用手续，使用完毕后 及

时 归还。

“对这部分 资产的 清查，单位如有

隐 瞒，我们 将对其进行 无限 追诉。”郭

左翔 表示，这种做法突显了合肥市对此

次 收 缴“ 两证”的 决 心。“尽 管上 缴‘ 两

证’对各 单位来说并不情愿，但还是得

到了理 解。10 天内我们就收 到了‘两证’

80 8 份、租赁合 同 文 本原 件 50 8 份。”

对“两证”和租赁合同 文 本原件 实行 集

中收 缴和 统一管理，除了能加强单位的

产权意识 ，规范出租、出借行 为外，另

一方 面 也 避免 了单位特别是事业单位

利 用“两证”进行 融 资和担保，有效 地

控制了国有资产流 失的风险。

由于历 史的原因，部分行政事业单

位土地和房屋构筑物成了“无证”资产。

为了在 最短的时间里 解决 这一问题，给

这些土地、房产“上好户口 ”，合肥市成

立 了由发改委、建委、规划局、环保局、

消防 支队、国 土局、房地产局和 财政局

为成 员单位的 集中补 办“两 证”工作 小

组，采取分 部门、按单位、逐 地、逐房

逐一现场察看的 方式，集中时间、集中

力量，研究 补 办“ 两证”的 路径、方 法

和 措 施。各 成 员单位同时在行 政服务

中心办 事大 厅 开 设“绿 色通 道”，指 定
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专人负责接收 单位补 办“两证”申报材

料。经 过近一个月的努力，工作小组完

成了市直 34 家行政事业单位 274 处 土

地和房屋 构 筑 物 的 现场 查看工作，并

针 对每 处 土地和房屋构 筑物提出了明

确 的 办理“两证”的意见 和 方 法，确 保

100% 地完成了此项 全省 乃至全国的一

次创新工作。

科学筹划  走好下一步“处置”棋

目前合肥市行 政事业单位资产的

清查、信 息化管理 系统建设 已 初步完

成，下 一步如何 将 集中起来的 资产实

现有效的使用，建立 起资产管理 长效

机制被提上日程。“我们 对行 政事业单

位国有资产管理的理 想状态是 能 够根

据单位工作任务和人员情况 及时、合

理地 配置、使 用资产，建立起资产共享

共用机制，实现资产进来公平、使用规

范、出去 合 法。”合肥市财政局副局长

陈 军对全市行政事业单位国有资产管

理的目标提出了要求。

（一）建立三大体系

1.逐步建立健 全 管理体系。管理

体制 不 顺 是 造成合肥市行 政事业单位

国有资产前期 管理 混 乱 的 主要原 因之

一。目前，全市大多数主管部门 和 行政

事业单位管理机构和人员尚未明确，管

理职能 未能 完全履行，必 须逐步建立健

全 管理体系。一是着力建立 财政部门、

主管部 门 和 行政事业单位三 级管理体

制，确保国有资产有专门 机构和人员负

责，明确 职责分工，落实管理责任。二

是健全监管体制，财政、纪检监察和审

计要按各自职 能 加 大 对行政事业单位

国有资产违法、违纪案件的查处 力度，

形成多部门联动的管理体系。

2 .逐步建立操作规范体系。对应

资产 大循环 各 个环 节，建立标 准的操

作规范体系。一是 在资产的形成和 配

置环节，建立科学合理的资产购置预算

制度。财政部门 对行政事业单位的购置

需求进行 审核 时，预算管理机构 主要

从资金 角度 进行 审核，资产管理机构

主要从存量 资产现状及其履行工作职

能 的 角度 进行 审核。针 对资产分 类混

乱现状，要按照 国 家标 准修 订资产分

类目录，强化标 准目录的开放性。二 是

在资产使用环节，要尽快制定资产的使

用期限、报废标 准和领 用、保管、绩效

评价 制度。三是在资产处置环节，要按

照公开、公众、公 平原则，实行阳 光操

作，出售资产必 须通过市场 竞价 方式进

行公开处 置。

3. 完善资产管理信息系统。目前，

市直行 政事业 单位资产管理信 息系统

已 初步具 有 了汇 总、查询 和 分析 等功

能。但无论是在功 能 上 ，还是 在 基 础

信息的翔 实性、准确性上 都需进一步

完善。财政部门、主管部门和行政事业

单位要 及时将 资产的 增 减变动 情况、

内部使用变动 情况以 及外部使用情况

在信息系统中进行反映，真正实现动态

管理的目标。

（二）完善三项 制度

1. 完善资产调 剂制 度。建立行 政

事业单位长期闲 置、低效 率运转 和超

标 准 配 置资产的 调 剂制 度，促进行 政

事业 资产合 理 流 动 和 优化配 置，是提

高行政事业存量 资产使用效 益的 重要

内 容。目 前，合肥市 已 经对部 分 党政

机关的 办公用房 进行 了一定 范围的 调

剂，取得了较好的 效 果。但资产调剂制

度仍 需 深化完善。一是要对行 政事业

单位资产按资产的属性和 价值进行 科

学分类，按照 先 大后 小、先易后难的原

则，对办公用房、公务用车、通 用办公

设备等资产按不 同类别和价值高低进

行 划分。二是科学划分财政、主管部门

和行 政事业单位在推动 资产整 合 和 共

事机制中的职责，以 解决资产共享共用

中的体制局限 和 部门、单位利益的局

限。三是明 确规定将难 以 与其他单位

共享共用的 资产作为审批资产购置计

划的 前提条 件，要 求单位在资产购 置

计划中进行共享共用分析，并将其作为

审批的依据。四 是 在 总结 办公用房调

剂使用的基础 上，试点建立公务用车、

通 用办公设 备 等类别资产的共享共用

平台。在此基础 上，通过网络或闲置资

产交 易市场 等 方式建立一个规范的信

息交换 平台和调剂平台。

2 . 完善资产审批制 度。一是 完善

资产配置环节审批制度，严格按照资产

配 置标准审批部 门、单位的 资产购 置

计划，经审批后 的资产购置项 目列入单

位年度部门 预算。二是 完善资产使用

环节审批制度，建立单位资产内部使用

的 审批控制 制 度 ；资产外部使用，必

须进行 可行 性论证，履行 内部决 策程

序后提出申请，经审批同意后 办理 外部

使用手 续。三 是 完善资产处 置环节审

批制 度，资产处 置必 须严格按照 权限

进行 审批，坚决 杜绝随 意处 置行 为发

生。同时，建立处 置结 果报告 制度。

3 . 完善产权管理 制 度。产权不 明

往往造 成“所有者缺位、管理 者失位、

使用者 越位”。完 善 行 政事业单位产

权管理，一是要加快 建立《产权证》登

记制 度，核 实资产量，明晰产权。二是

要加 强行 政事业 单位国有房产证、土

地使用证等集中到同级财政部门 统一

管理 的 力度，实行 双轨运作，强化产

权主体地位，防止占有使用单位“先 斩

后 奏”，不按照 程序办理。三是要积 极

探索组建资产运营公司，按 照“提高使

用效益，优化资源配置”要求，运用拍

卖、出租、出借、调 剂 等多种 手段，对

行政事业单位现 有资产统一进行 整合

开发，广开招 商引资、抵押贷款等筹资

渠道，优化资源配置，提高资本运营效

益，为融资搭建新的运行平台，逐步建

立 完善“政府 统一所有，授权专司机构

运营，单位占有使用，财政部门 监督管

理”的国有资产运营管理新体制。
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